

Vitoria: un mes UNA peseta. — Provincias: trimestre, TRES pesetas y setenta y cinco céntimos. — Ultramar: trimestre, SEIS pesetas. — 25 ejemplares UNA peseta. — Número suelto, CINCO céntimos. — Redacción—Florida 11, bajo 24 de Octubre de 1897

La Libertad

DIARIO DE VITORIA

Anuncios, comunicados y reclamos: a precios convencionales.—Ejemplares de defunción en primera plana, cinco pesetas cuadro pequeño y diez grande en tercera, tres y cinco respectivamente.—Pago adelantado Admon.—Florida, 11, bajo. Año VIII.—Núm. 2401

Almacén de tejidos, 1.ª CORRERIA, 11.
CAPAS desde 3 duros.
TOQUILLAS a mitad de precio del coste en fábrica.
PARAGÜAS desde una peseta 50 céntimos hasta lo mas fino.
MANTAS DE LANA mallorquinas desde 4 posetas 50 céntimos.
MANTONES desde 2 posetas.

Sociedad Vinícola Vitoriana
1, ESCUELAS, 1
Teléfono núm. 83
Los pedidos de embotellado deberán hacerse en el Kiosko del Globo frente al Café Universal. 34

LEYENDAS ALAVESAS
POR
Manuel Diaz de Arcaja

1.ª Serie
Un tomo elegantemente encuadrado con tapas como litografiadas.
Precio 3 pesetas
Se vende en la librería de Pío Larrañaga. Postas 10 y en la Imprenta de Domingo Sar, Estación 11. 36

“LA VERDAD,”
Acaba de recibir un completo surtido de lanas, novedad en todas las clases, desde la lana vegetal de dos reales vara hasta las clases más ricas de gran fantasía, a precios sin competencia.
En géneros de invierno hay un variado surtido a precios asombrosamente baratos. Véase anuncio en la cuarta plana. 16
POSTAS, 30
PLAZA DE BILBAO

Gran liquidación
de sombreros de invierno, terciopelos, ve los y adornos de todas clases.
Solo por quince días.
Estación 41 y 43 1.ª derecha. 124

GASTON Y DANIELA
BILBAO
Se encuentra en esta población el representante de dichos señores con un extensísimo muestrario de tejidos y confecciones alta novedad.
Se hospeda en el Hotel Quintanilla a la disposición de su numerosa clientela. 127

MODISTA. Confecciones de trajes para señoras y niños.
ALEJANDRA ALONSO que ha trabajado en Madrid y Zaragoza, ofrece sus servicios a domicilio y para su casa en esta ciudad Calle de la Magdalena n.º 4, piso 2.º, en frente de las Brigidas. 139

LA LIBERTAD
Domingo 24 de Octubre de 1897

Nota del día
La llegada del vapor «Buenos-Aires», ese hospital flotante que torna de Cuba a la península cerca de 1200 soldados enfermos, graves no pocos, ha hecho pensar de nuevo en los horrores de la guerra y en la necesidad de que esta termine.
A gonzantes unos, anémicos y sin vida otros, todos febricitantes, excitando la compasión y medio muertos, aún tienen animo, tan grande es en alegría que sienten al volver, de reanimarse un momento cuando el buque atraca al muelle y poco después son transportados a tierra, a

aquella que dejaron jóvenes, vigorosos, con la sangre rica, hirviente y a la que regresan algunos meses más tarde caducos, azotados por la enfermedad, escuálidos, casi exánimes....
Sin contar los que al no poder resistir la travesía, encuentran su tumba en la soledad inmensa de los mares.
Nada, como este cuadro que tanto se repite, y que por sus tintas siniestras es incompable, proclama con energía cuánto nos es preciso que las luchas ultramarinas terminen pronto.
No ya por la autonomía, si ella nos diera la paz, por cualquier medio compatible con el honor nacional, que tanto vale, la guerra se hace insufrible.
Ella nos pone a dos dedos de un grave conflicto internacional, acaso nos empuja a él; ella siega en flor la hermosa juventud que labrando la tierra, manipulando en los talleres, aumentando con su actividad el tráfico del comercio, hubiese dado a la patria, más tarde, ciudadanos útiles, vigorosos para las artes fecundas de la paz; ella nos quita la riqueza de la nación y empeña por luengos años nuestro Tesoro.
Ya se vá a pensar seriamente hasta dónde, con él, podremos hacer frente a las necesidades de dos campañas sostenidas más allá de los mares y con un clima tan ingrato como los rebeldes que se levantan contra los dominios de la metrópoli.
No, así no puede continuarse mucho tiempo. La paz se impondrá ella sola, y lo malo será que lo haga cuando un triste desengaño nos demuestre que a ella debiéramos haber llegado lo antes posible.
Si aún se duda de lo que decimos, de que palpita en el aire de la patria la idea de concluir la lucha, de llegar, para conseguirlo, hasta donde sea posible conforme a los prestigios de la nación, presénciese las tristísimas escenas del desembarco de un buque de soldados enfermos y dígame luego si los horrores que las guerras ocasionan, las muertes que siembran, la miseria que producen, no merecen poner el alma entera del país en la resolución del problema de evitarlas concluyéndolas.
¡Que tanto devoran y consumen, que si ellas no terminan, apenas si es posible vaticinar que las podamos resistir largos días!

Probemos fortuna
Hablando de las contingencias a que puede llevarnos la conducta falaz y artera de los Estados Unidos, se muestra partidario un periódico muy popular, de enviar un «memorandum» a las cancillerías europeas en el que se dé cuenta de nuestro comportamiento para con los yankees, siempre correctísimo y diferente, y de la situación equívoca, por no decir claramente antagónica en que ellos se colocaron con respecto a España.
Si esta, en vez de vivir en sus relaciones internacionales guiada por un idealismo muy propio de nuestra raza, se hubiese decidido hace tiempo a buscar en el apoyo de otras naciones la fuerza que sólo no tiene, acaso a estas horas los yankees se brindarian a ser nuestros amigos, las expediciones filibusteras hubieran disminuido no poco y el mambís, sin la continua protección que le prestan los federales de Norte América, ni se sostendría combatiendo en la manigua ni a estas horas podría ofrecer la tenaz resistencia en que aquella nación le alienta y sostiene.
No se ha hecho esto; ni nos inclinamos a un lado, ni tendemos al otro; y satisfechos con esa nuestra política, no caemos en la cuenta de que las más grandes potencias se alían y juntan a otras en la seguridad de hacerse respetar más que so las, unidas.
En el cálculo de nuestros gobiernos no ha entrado nunca la adopción de ese proceder. Aislado vivimos y por estarlo, y no por otra cosa, piensan los yankees, equivocadamente, porque todas las cosas tienen un fin, poder observar para con nosotros una diplomacia de dos caras con una de las cuales se rien y con la otra no hacen mas que mimarnos, como si no fuesen afectados sus transportes de amistad.
No es inútil, ya que no hay una potencia que incondicionalmente y por pactos mutuos se imponga con nosotros a los Estados Unidos, no es inútil, repetimos, el procedimiento del Memorandum de que antes se habla.
Como nuestra razón es tan grande como la justicia que nos asiste en la defensa de la causa que sustentamos, malo será que las nociones y leyes que el derecho internacional proclama no lleguen a convencer a las cancillerías de que vamos pecando de prudentes, lo que como propios y no cual agenos, hemos de resolver los asuntos de Cuba, y de que no es tolerable que uniendo el sarcasmo a la imprudencia pretendan los yankees entrometarse en las cuestiones antillanas a intervenir como mediadores en una guerra que solo de sus auxilios vive y del oro las armas y las municiones americanas se alimenta.
Hágase, en buen hora, el Memorandum, no para contar cuitas sino para justificación de proceder que con el porvenir a eso tengamos que adoptar.
Y ya que tal vez un error craso nos separa del concierto general de las naciones, cuando tan útil podía sernos estar dentro de él, probemos si mostrando energías que no nos faltan, conseguimos tener a nuestro lado a algún pueblo amigo, haciendo así, ineficaces los torcidos manejos de los Estados de la Unión.

Cuentos y Cantos.
LA CORONA DE ESPINAS
(Dedicado al elocuente orador Rvdo. P. Luis Caipena.)
I
La sierra ofrécese a la vista con arrogante majestad. Su extensa base rocosa sustenta una sombría cadena de montañas que se elevan ostentando el variado adorno de peñascales revestidos de espinos, ceñidos de pinares atrosos y rematando en curvas, finísimos recortes y picudos apices nevados. La sierra es hermosa y altiva.
Aquella elevación nevada por todo un ancho plano, sobre el cual reverberan los rayos del sol, es como frente blanca y tersa, aurolada de luz; revela fuerza y predominio, alzaee en el valle y bajo el cielo como cabeza erguida é imperiosa.
Se ve muchas veces abrumada por nieblas; así las dudas pliegan y oscurecen la inteligencia: fórmanse allí las terribles tempestades que asombran y aterran el llano; singular es que en primavera y verano lleguen allá los pajarillos, como alegría é inocencia del pensamiento; pero de aquella altura bajan al valle la soberbia águila real, los buitres sanguinarios y todos los grandes rapaces. En el llano se halla Aldemora, Picajo, Brascollitos, Fuentes-Muerta, pueblillos de pastores y labradores, caseríos enlazados unos a otros por caminos y veredas y que con la charla de sus campañarios se cuentan sus duelos y sus fiestas. Cobijos é humildes. En dichos lugares no ha dejado la experiencia humana sus grandes frutos; el cultivo se realiza allí de un modo rudimentario; la ciencia no pasa de consejo; la filosofía, de refranes; la industria de maña.
Toda la vida del alma nítresse de la corriente de poseja que, desde remotos tiempos, desciende de los misteriosos senos de la tierra; de aquella sombría altura, matriz de tempestades, lugar donde sueña el pastor solitario, de allí desciende la tradición, desciende como en ruadales el agua refrigerante y cristalina por arroyos y riachuelos. Si animalitos microscópicos ó invisibles construyen en el curso de los siglos los continentes, almas sin nombre, muchedumbres de poetas desconocidos han creado ese luminoso mundo, manantial de inspiraciones: «la poesía tradicional».
En un colliado cerca de Aldemora se mantiene viva la obra maravillosa de esta grandiosa poesía: la ermita de la santa «Corona de Espinas». Afírmase que es la misma corona que ciñó las sienes del Redentor. Llegó de más allá de los montes, trajéronla al valle las águilas reales. Todos los años anida en la ermita una tribu de golondrinas descendientes de las que, según se dice, arrancaron con sus picos las espinas que se habían clavado en la frente de Jesús.
Allí, pues, en el valle, brilla y arde un ideal, grandioso ideal, alma de aquel país, de los pueblos de la sierra, de los pueblos del valle.

II
Hace algunos años, hallábase frente a la ermita de la santa Corona sentado en una roca un hombre, joven aun, y revestido ya con hábito de sacerdote. Sus padres eran humildes entre los humildes labriegos de Aldemora: él ya tenía un nombre venerado como docto teólogo, Javier Montano.
Decíase que había vuelto a Aldemora el sacerdote a reponer su salud quebrantada por un extenuado trabajo intelectual. No era, sin embargo, su enfermedad dolencia corporal; hallábase su espíritu «fugido por una profunda tristeza».
No hay hombre que al comienzo de sus caminos deje de ver ante sí la imperdable tentación que brinda a las ambiciones gloriosas, a los deseos complacientes, a las codicias y provechos a cambio de una idolatría; y tal vez el joven sacerdote se hallara en lucha con el formidable Satán que le ofrecía el imperio del mundo.
Trabajando sus dudas, ó encantado con sus ensueños, hallábase abstraído el joven sacerdote, cuando llegó a él un viejo pariente suyo, hombre de juicio que hablaba en buen castellano. Era pastor de la sierra.
—Dios sea con todos, Javier—dijo—; acá he subido a que me digas qué pena te aboga. Penas tienes, por mucho que quieras ocultármelo, bien lo veo. Mira si he de ser para tí de piedra que te tuvo, cuando eras mamon y vestías sotanillas blancas, muchas veces sentado en la palma de esta mano y con el dedo de estotra te busqué en la boquita el hilo de la babilonia.
—Y más luego? ¿Te acuerdas? Por entonces ahorré los hábitos y me hice pastor de ovejas, que de hombres no quiso yo serlo, es mal rebaño. ¿Recuerdas cuando te daba cornatos de leche, cogía para tí zarzamoras, cortaba junco y arrancaba piñas? Bien te quise y te quiero, que el tu padre fué grande amigo, y la tu madre hermana de mi mujer, de Dios todos gocen y así nosotros. ¿Pena puede haber que tu entrañas que yo no conozca? Tu pena sé. Todo hombre que trabaja con el «celebro» tiene en la frente espinas que le punzan. Tu pena adivino, pero es tardía. Antes lo hubieras pensado, que el «caso» en la sierra no tiene «rotura» ni aun en la sepultura.
—No, no es caso, tío Natalio—replicó con

digno acento de noble protesta Javier.—Tuve para apreciar mi vocación tiempo y juicio, y la seguí porque hallé que por la nosericordia de Dios, mi vocación era cierta y segura. Otras son las causas de mis penas... y es que, deseo ser orador; usted hizo estudios y entiende de esto; quiero ser predicador... y no lo consigo.
—Fama de predicador tienes—contestó Natalio.
—Fama, fama... Si la tengo no me importa... Predico... pero no como yo deseo... ¡Quiero el fuego que abrasa los corazones, la claridad celestial que ilumina los sombríos arcanos, la inspiración, la santa inspiración para hablar, de Dios y de su Santo Evangelio! Trabajo, trabajo, y nada logro; mi faena es laboriosa; hojeo con porfia libros... discurro, pero mi dialéctica resulta artificiosa, dudosa, la dicción, amañado el discurso... lógico, frío retórico! Desconfío, vacilo, temo, me ofusco y me confundo.
—¡Ta, ta! ¡Eres un pobrete Javier! Sigue y no te apagues; sigue labrando surcos y siembra en ellos y espera... La bendición de Dios hará que en lo que labres, prendiendo la semilla, brote, crezca, tenga verdor y florecimiento y grane... ¿Y tú eres de Aldemora? ¿Entendiste el milagro de la Corona de Espinas? Bueno fuera que de esto no te acordaras. Pienso que no te acuerdas, aunque mil veces la contaba tu abuela ¡Ja, dímelas, que gusto hallaré de oírte!..
—De buen grado la diré—replicó sonriendo el sacerdote al hacer memoria de aquel recuerdo de su infancia.—Andrea Maria era una bella moza de Ruanolillos, pueblo rival de Aldemora. Devota, se hizo de la santa Corona de Espinas, que se venera en la ermita del Cristo. Como la verdadera piedad no gusta de alardes y ama el recogimiento y el misterio, Andrea, cuando nadie podía verla, venía a la ermita de Aldemora. Un día Andrea cogió flores, jazmines y rosas; subió al altar, destapó la urna de cristal que guarda la reliquia y cubrió de flores la Corona de Espinas ¡Prodigio! ¡milagro!—llamaron al día siguiente los vecinos de Aldemora;—y el entusiasmo aumentó y la devoción se hizo más fervorosa y grande.
—¡Dios mío, qué hecho yo!—pensó la joven al saberlo.—¡Si descubro la verdad, se crearán burlados los Aldemoranos; si no la descubro, peo, sin duda, haciendo creer que ha sido milagro, un acto realizado por mis manos! Resolvióse a ir aquella noche, penetrar en la ermita é implorar el perdón de Dios... Entró en la capilla, prosternóse ante la imagen de Dios crucificado... miró a la urna... y cuál no sería su asombro al ver que, en vez de jazmines y rosas que ella había puesto y que ya deberían estar mustios y secos, había otros más lozanos y hermosos que de las espinas de la corona habían brotado.
—Veo que no has olvidado la historia... Pero pierda yo mi rebaño, lobos lo devoran si no es verdad que no has entendido lo que la historia enseña... ¡anda, cavila, cavila... que en ello has de dar!
Dijo esto el pastor y se alejó de allí.

III
La sierra, el valle con sus alegres pueblillos, las devociones campesinas, las leyendas montañesas, imágenes y recuerdos, todo ello en «cúmulo» confuso de ideas, parecía reforzar el ánimo, la ciencia y el entendimiento de Javier Montano... Aquello era religión, no escrita, sino viva, con toda su inocencia y poesía.
Lleno de confianza creyó que de los espinosos enlazes del estudio iban a brotar las rosas.
Meses despues Javier predicaba en la catedral de Avila ante un gentío que silencioso y estático llenaba la nave mayor del severo templo. El auditorio escuchaba maravillado... La voz del predicador tenía acento de verdadera pasión; ingenio, naturalza y doctrina tenían las imágenes; fluidez y elegancia la frase; claridad y profundidad los conceptos; ciencia y poesía el discurso... Las contrabechas flores del predicador habían desaparecido, y en cambio se ofrecían las bellezas portentosas de la inspiración divina; el rayo del cielo... el orador era vehementemente, discreto, sublime... ejercía el apostolado verdadero como en los primeros siglos del cristianismo ante pueblo creyente, redimido por la libertad cristiana... ¡Javier era ya el tribuno de Dios!
José ZAHONERO.

AJILIMÓJILI
José de Roure, el notable literato vitoriano, ha publicado en la reputada «Biblioteca» del incansable Fermín Herrán un lindísimo tomo de «Fantasías Vascongadas».
Roure, que tiene un encantador estilo, que es modernista en la buena acepción de la palabra, y que como escritor elegante y delicado ha conseguido ganar muy bien un puesto de honor entre la gente joven que vale, honra a su pueblo.
De su libro, que guarda joyas de preciadísima labor literaria, entre ellas «La guitarra de Iparraguirre», hablaremos otro día.
A un gobernador, al pasar por jurisdicción de su provincia le han saludado tocando la marcha de «Cádiz».
No ha podido descender más al afamado himno.
Y con qué gusto a su compás, gritaría ¡Viva España! el gobernador.
Como que lo llevaba el tren camino del ansiado presupuesto.
Nada más que 197.500 duros ha ganado

el empresario de toros de Madrid en seis años que ha tenido la empresa.
¡Qué hermosura! dirá nuestro, excelentísimo; también yo llevo no sé cuánto tiempo metido en esa labor y nunca me ha dado otra cosa que disgustos!
Gracias a que este año ganará con lo de las tres corridas.
Porque si aquel empresario no hubiera dado más que las dos que aquí se estila ¡cómo iba a tener ese beneficio de tantos duros!
Decididamente, lo mejor es multiplicar las corridas...

Lo sentimos
Si a juzgar vamos por los programas de la Banda, definitivamente no habrá música por las tardes de los días festivos si quiera el sol las alumbre y estén mejores que muchas de verano.
Insistimos en las razones que mas de una vez hemos expuesto; un pueblo que se gasta con exceso en música lo que no es menos necesario para otras cosas, bien merece, en nuestro sentir, poder divertirse una ó dos horas semanales con aquello que le cuesta no poco.
De sobra sabemos que nuestros quejas son inútiles, pero cumplimos un deber dándolas.
Si no son oídas... ¡qué le hemos de hacer! Antes de litigar teníamos perdido el pleito.
Pero muchos lo pierden con nosotros ya y ¡te muchos también, son de igual parecer que nosotros.
Y eso nos basta.

En la Diputación
En la sesión celebrada por la Comisión Provincial el día 22 del actual se tomaron, entre otros, los acuerdos que siguen:
Oficiar al alcalde de Foronda para que obligue a los vecinos de Lopidana, a contribuir a los trabajos de reparación del puente de Gobeo y malecones del río Zadorra.
Ordenar al Ayuntamiento de Aramayona, que devuelva el ganado que prendió al vecino de Ochandiano, don Pedro Goicoechea, previa fianza personal ó metálica; y manifestar a la Comisión Provincial de Vizcaya, que los expedientes sobre prebendas anteriores están a estudio de la Comisión de Letrados que dictaminarán en breve.
Aprobar el arancel ó tarifa para la exacción de derechos sobre artículos de consumo en el Ayuntamiento de Araya, durante el próximo año de 1898.
Aprobar los presupuestos ordinarios formados para 1898 por los Ayuntamientos de Arizavé, Lezama y Villanueva.
Id. con advertencias las cuentas municipales del Ayuntamiento de Zambirana correspondiente a 1896.

CRÓNICA
Por arbitrios municipales se recaudaron anteayer en esta ciudad las siguientes cantidades:

	Pesetas
Alhóndiga	1781.97
Matadero	613.73
Puertas	311.47
Inspección	65.95
TOTAL	2772.52

Anteayer se sacrificaron en el matadero 9 bueyes, 10 terneras, 2 carneros, 8 ovejas, y 12 cerdos.

La vida en Vitoria.—Día 23 de Octubre NACIMIENTOS: 1 varón.
DE FALLECIDOS: Leonor Martínez de San Vicente 58 años viuda.—Alfonso Quintana 14 meses.
MATRIMONIOS: Francisco Ollora con Mariana Ipinza.

MISAS DE TROPA
Artillería a las 8 en San Miguel
Arlaban a las 9 en San Miguel.
Madrid a las 9 en San Pedro.
Estella a las 11 y 12 en San Pedro.

La Banda Municipal ejecutará de doce a una en la Florida el siguiente programa:
1.º «Hoch-Vient», pasodoble.—Bayer.
2.º Wals de concierto.—Foster.
3.º «Samson y Dalila» fantasía.—Saint-Saens.
4.º «Los Cocineros», schotis.—Valverde y Torregrosa.

Las observaciones meteorológicas practicadas ayer en esta ciudad, dieron el siguiente resultado:
Barómetro 711.
Máximas: Sol 32, sombra 17, diferencia 15.
Mínimas: Ordinaria 0º00, Radiómetro 1º00, diferencia 1.
Psicrometro: Seco 11º60, Húmedo 9º20
Tensión 750, Humedad relativa 73º50.

Se encuentra enfermo aunque por fortuna no de gravedad, un hijo de nuestro distinguido amigo el capitán de infantería D. M. desto Diaz.

Mañana pasará por esta capital con dirección a Valladolid, Madrid y Cádiz el coronel de caballería D. Arturo Ruiz, jefe que fué del regimiento de cazadores de Arlaban.
En la capital gaditana embarcará aquel distinguido coronel con dirección a lagran Antilla el día 30 del presente mes.

Hemos recibido el número 17 del «Boletín de novedades musicales» que publica la acreditada casa Dotesio de Bilbao. Publica el resultado del décimo sexto certamen de la palabra X ó Incógnita cuya frase completa resulta ser el violín de Sarasate es electrizado, y anuncia el próximo con la frase incompleta de «El gran Beethoven era un músico...»

Hemos recibido el número 17 de la Revista de Inspección de Carnes Mataderos y Mercados, que se publica en esta capital quincenalmente.

Con motivo de la muerte de su hijo Miguel, el señor Becerro de Bengoa, nuestro respetable amigo ha demorado la explicación del curso que se propone explicar en el Ateneo de la noche.

La Administración Especial de Hacienda de esta provincia ha recibido una comunicación de la Dirección general de Contribuciones indirectas participando que la sociedad Arrendataria del monopolio sobre las pólvoras y materias explosivas, ha nombrado representante del primer distrito que comprende las provincias de Alava, Burgos, Guipuzcoa, Logroño, Navarra, Santander y Vizcaya a la Sociedad Española de dinamitas así como representante en esta provincia a D. Bartolomé Aretio.

El ayuntamiento de Párganos anuncia la vacante de la titular de practicante, con la asignación de 25 pesetas. En el término de quince días puede hacerse la presentación de solicitudes.

Por el juzgado de Instrucción de Vitoria se cita, llama y emplaza a Gerónimo Gárate y Arrizabalaga armero y vecino de Eibar para que en el término de nueve días comparezca en aquella dependencia a fin de notificarle el auto de procesamiento en la causa que contra él y otros se sigue por aprehensión de armas de guerra, aprehendiéndole que de no comparecer se le declarará rebelde y le parará el perjuicio que haya lugar.

Para despachar asuntos de su competencia celebró ayer sesión la junta local de Sanidad que presidió el gobernador interino.

Han sido destinados a prestar sus servicios en el 2.º regimiento de artillería de Montaña de guarnición en esta ciudad el comandante D. José Echarró y Echaluze y el capitán D. Eduardo de la Roque, este incorporado hasta ahora al 5.º batallón de plaza.

En el convento de los P.P. Carmelitas se cantó ayer a las diez de la mañana una misa con S. D. M. por la terminación de las guerras de Cuba y Filipinas.

Esta función religiosa resultó muy solemne y a ella asistió gran número de fieles.

A las once de la mañana se reunió ayer en el ayuntamiento la comisión de Hacienda para discutir acerca de algunos asuntos que en próximas sesiones habrán de ser sometidos a la aprobación del municipio.

En las costas de Elanchove (Vizcaya) ha naufragado una embarcación de pesca habiendo perecido ahogados sus dos tripulantes Faustino Gorocica de 47 años y Francisco Gostey Aldecoa de 32.

Cortamos de un periódico de Pamplona: «Una compañía de zarzuela de género chico, en la que figura la tiple señorita Bayona, ha solicitado el teatro de esta capital para actuar en él durante la temporada de invierno.

La comisión de Fomento hará la concesión si le satisface el personal de la compañía, el repertorio y los precios que trata de establecer.

Restaurante del Café Universal

Cubierto el día 24 de Octubre de 1897

Cubierto de 2:50 pesetas

Sopa de pastas
Patatas de cardo en salsa
Macarrones a la italiana
Biftek con patatas
Postres y vino

AGUSTIN COTORRUELO BILBAO

Ha llegado a esta población surepresentante con un inmenso surtido de altas novedades para vestidos de señora y confecciones últimos modelos. Estará a disposición de su distinguida clientela en el Hotel Pallares habitación núm. 28. 119 Pasará a domicilio previo aviso.

El nuevo director general de comunicaciones, señor Barroso, está resuelto a corregir enseguida cualquier falta en el servicio que denuncie la prensa.

Mucho celebramos estos buenos propósitos que corresponden al celo demostrado siempre por el señor Barroso en los altos cargos que ha desempeñado.

Según cálculos hechos por un revistero de toros, supone que «Guerrita» en los diez años que lleva de alternativa, ha matado 2.250 toros, que le han producido una ganancia personal de 525.000 duros.

500.000 duros! 10.000.000 de reales! Esta cantidad personificada en un torero llamado «Guerrita», le constituye en una potencia, en una verdadera institución de estos tiempos.

Con objeto de pasar unos días entre nosotros ha llegado a Vitoria y ayer tuvimos el gusto de saludarle, nuestro distinguido amigo el conocido notario de Bilbao don Fidel González.

Hoy sale para Madrid nuestro querido amigo don Pedro Ordoño que regresará a fines de la semana inmediata.

Liga protectora de la educación nacional.

No es a las «cuatro», como por error de caja decíamos ayer, sino a las «cinco» de

la tarde de hoy, cuando celebra su primera reunión la sucursal alavesa de tan benemérita sociedad, que denominándose antiguamente «Liga madrileña contra la ignorancia» ha tomado carácter nacional desde el 17 de Diciembre de 1896, en que se aprobó el Reglamento por el que actualmente se gobierna.

Recomendamos, pues, a todos los amantes de la instrucción y educación acudir esta tarde a las cinco al local que el Ateneo de Vitoria tiene en el Instituto de segunda enseñanza.

LA BASÍLICA DE Sta. TERESA

Con gusto publicamos la siguiente circular repartida entre el vecindario y que se nos envía para su inserción:

«Los infrascriptos, comisionados por el Reverendísimo señor Obispo de Salamanca, de conformidad con nuestro amadísimo Prelado, tenemos el honor de dirigirnos a V. en demanda de una caridad.

Nada pedimos para nosotros. Pedimos para la Santa y Mística Doctora Teresa de Jesús.

Tampoco se nos oculta, sabemos perfectamente que este pueblo se halla agobiado por las múltiples obras y asociaciones de caridad que sostiene.

Sin embargo, el pensamiento de levantar, en Alba de Tormes, una Basílica digna de encerrar y guardar los restos de tan gran sacta; la voz de los Prelados y las glorias de nuestra nación son motivos poderosos para que demos una prueba mas de católicos y entusiastas españoles.

La suscripción es nacional. El Pastor Salmantino se ha dirigido a todas las provincias y Diócesis de España.

«Que la nuestra no ceda a ninguna otra la honra de ser la primera!»

Anticipamos a V. las gracias ofreciéndoles a la vez afectísimos «ss. y Capellanes q. b. s. m. Félix de Landá, Manuel de Ayala, Cipriano Miguel, Francisco Paula Corres, Julian Fernandez de Erenchun.

Queda, pues, abierta la suscripción desde esta fecha. Los encargados de recoger sus productos son los mismos firmantes. No se pasa a domicilio. Se recibe en la casa de dichos señores. Los nombres de los donantes, como así bien sus respectivas cantidades, para satisfacción de los interesados, se consignarán en el «Boletín Eclesiástico» de esta Diócesis.»

CRONICAS DEL TEATRO

En el Principal

«La Verbena de San Pedro» obra estrenada anoche es una de tantas zarzuelas que el público peca de benévolo dejar pasar; pero que no pasan de ahí. Sin embargo nos pareció ver en el señor Bolmar un poeta fácil y esto ya es una condición favorable que no todos poseen.

La música es superior al libreto, demostrándonos el señor Peidró en algunas ocasiones su talento e inspiración.

La señorita Velasco cantó muy bien su parte en esta obra haciendo un tipo muy gracioso de baturro el señor Bolmar. Redondo muy exagerado.

Bailando nos gustó mucho la señora Valle-Gonzalez así como cuando canta temas por su vida.

En «Los Puritanos» y «Agua, aguardiente y azucarillos» que completaron la función se distinguió notablemente la señorita Alfaro que es indiscutiblemente lo mejor de la compañía. En la obra de Ramos Carrion y Chueca hace un tipo acabadísimo de chula madrileña.

En cambio aquella «Manuela» nos parece excesivamente amanerada.

En el Circo

Con regular concurrencia debutó anoche en el Teatro de la calle de la Florida, la compañía cómica-lírica que dirige don Pedro Echavarría.

Las obras que se pusieron en escena fueron «La marcha de Cádiz», «La Indiana» y «La verbena de la paloma», las tres ya conocidas de este público.

La primera tuvo en su contra el recuerdo de su estreno en esta ciudad y en el mismo teatro por la compañía de Cereceda.

En «La Indiana» debutó la tiple señorita Bayona que en unión del señor Vivanco obtuvieron en diversas ocasiones los aplausos del auditorio.

«La verbena de la paloma» obtuvo una aceptable interpretación por parte de todos los artistas de la compañía, mereciendo los honores de la repetición el dúo de «Susana y Julián» muy bien dicho por la señorita Bayona y señor Vivanco, y siendo con justicia también aplaudida la característica señora Galé.

En obsequio al público debe procurarse aligerar los intermedios a fin de que la función no termine tan tarde.

FOR TELEFONO

Y TELEGRAMOS

DE BILBAO

Octubre 24 (1:15 m)

Por teléfono

A las doce y media de la tarde se ha declarado ayer un horroroso incendio en la casa número 1 de la Ribera de Olaviaga, propiedad del vecino de Denston don Francisco Olivares.

El fuego comenzó en el primer piso en que hay establecida una escuela de niños, y desde un principio adquirió tan extraordi-

narias proporciones que pronto el incendio se propagó a la casa contigua señalada con el número 3 y propiedad de la viuda de don Leon Bilbao.

Entre las llamas pereció abrazada una niña hija de un carabnero que iba a ser trasladado en breve a otro punto. Aquel al ver envuelta entre las llamas a la pobre criatura trató de salvarla mas sus esfuerzos por conseguirlo resultaron inútiles.

El carabnero sufrió algunas contusiones y quemaduras de escasa importancia.

El fuego destruyó todas las dependencias de la casa número 3. Pocos momentos después de iniciarse se derrumbó el tejado con gran estrépito.

Los bomberos trabajaron heroicamente por la extinción del incendio logrando evitar que el fuego se propagara a toda la manzana de casas.

El incendio como antes he dicho ha sido horroroso; y a la hora en que telefoné aun continúa.

Al lugar de la ocurrencia acudieron todas las autoridades de Bilbao, viéndose allí a la mayoría de los concejales que constituyen el Ayuntamiento de la invicta villa.

En Bilbao circularon anteañoche rumores de que en Santander había ocurrido entre militares destinados a Cuba un grave suceso. Se solicitaron detalles a la capital santanderina, mas como el gobernador civil ejercía censura completa en las comunicaciones fué de todo imposible confirmar los graves rumores que habían circulado.

Ayer se ha tenido ya conocimiento de lo ocurrido, por noticias que han facilitado viajeros llegados a Bilbao procedentes de Santander por la nueva línea férrea.

Parece que los mozos procedentes de los sorteos supletorios que han de embarcar uno de estos días con dirección a la Gran Antilla llegaron a amotinarse en el cuartel de María Cristina, que es donde se encuentran concentrados.

Dícese que a los amotinados exaltó el ánimo lo que habían leído y oído respecto a desigualdad en las clases militares haciéndose relación a lo que ahora se discute acerca del servicio obligatorio.

Los soldados arrojaron los cabezales dando gritos de protesta. Para sofocar el motin no fué necesario según cuentan hacer uso de las armas.

También parece que la policía de Santander ha arrancado de los urinarios varios pasquines que se habían colocado adversos a la salida de tropas para la Gran Antilla.

Los soldados han paseado ayer por las calles de Santander vestidos con el traje de rayadillo, sin que hayan dado lugar a nuevas cuestiones.

Por noticias recibidas aquí de Durango se sabe que la revista militar celebrada ayer tarde en aquella villa ha resultado muy brillante.

A las cuatro menos cuarto llegó Agustín acompañado del general Aguilar y de su estado mayor, pasando acto seguido revista a las fuerzas que allí se habían reunido.

El desfile resultó magnífico presenciándolo el general Agustín desde el Casino Militar.

Durante la revista se registró un accidente que pudo tener graves consecuencias. Un soldado del regimiento de San Marcial recibió una cox de un caballo no sufriendo por fortuna más que una contusión de poca importancia de la que se espera cure pronto.

Terminada la revista el Ayuntamiento de Durango en corporación acudió a la fonda de Miota a complimentar al general Agustín.

El alcalde pronunció algunas palabras haciendo constar como

el vecindario de Durango había recibido a las tropas con verdadero júbilo y como en todas ocasiones había quedado demostrado cuan identificado se hallaba el pueblo con el ejército.

Las tropas que se encuentran en Durango oírán hoy misa a las ocho y media oficiando el párroco de la iglesia de Santa María.

La banda municipal obsequiará esta noche al general Agustín con una serenata.

Terminada la misa saldrán con dirección a Burgos cuatro compañías de San Marcial haciendo el viaje en jornadas ordinarias. Hoy pernoctarán en Ochandiano.

El general Agustín saldrá el lunes para Echarrí-Aranaz, con objeto de aquí tomar la carretera de Estella é ir a revistar las tropas en Lodosa.

Aceptando muy atenta invitación los generales Agustín y Aguilar almorzarán hoy en casa de la distinguida señora viuda de Castejon.

El lunes saldrán las fuerzas para sus respectivos destinos.

El coronel del regimiento de San Marcial don Julio Gurrea saldrá en el expreso con seis soldados de aquel cuerpo que se encuentran un tanto delicados.

En Durango es extraordinaria la animación que se nota.—Larrea.

Conferencia telefónica de 15 minutos

Octubre 24 (1 m.)

ESTRENO

En el teatro Romea de Madrid acaba de estrenarse una zarzuela titulada «Madrid ó Castillo hermoso» original la letra de Felix Limendoux y la música del maestro Mateos.

La obra ha obtenido un éxito franco.

MISS ZEA

Ha llegado a Madrid esta popular artista que después de trabajar en Apolo saldrá para Sevilla con el mismo objeto.

DESMITIENDO

En Madrid circuló anoche el rumor de que entre los mozos del último reemplazo había habido aumento de prófugos en comparación a los de años anteriores.

El general Correa ha desmentido terminantemente aquel rumor por resultar completamente falso.

LOS GENERALES

Dícese que no regresará a la península como se había dicho el general Arolas, que continúa operando en la isla de Cuba.

A quien se ha concedido autorización para embarcar con destino a la metrópoli ha sido al general Prast.

BALANCE DEL BANCO

El verificado ayer arrojó los siguientes resultados:

Oro, 280.688.047 pesetas.

Plata, 263.082.514.

Tabacos, 12.270.000.

Deuda amortizable al 4 por 100, 385.116.885.

Bronce por cuenta de la Hacienda, 7.073.542.

Cuentas corrientes efectivo del Tesoro, 40.100.480.

Tesoro público; por pago de intereses sobre efectivos públicos, 2.246.149.

Billetes en circulación, pesetas 1.175.090.900.

Depósito en efectivos, pesetas 25.874.565.

Tesoro público; pago de intereses y amortización de Obligaciones de Aduanas 609.556.

Cuentas corrientes sobre efectivos públicos 99.000.360.

HABLA WEYLER

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama del general Weyler que no se ha facilitado a la prensa hasta última hora.

Weyler dice que embarcará el día 29 con dirección a la península.

Añade que cuanto a su gestión en la isla ha dicho la prensa de Nueva York es falso completamente. Declara que como hom-

bre de honor y militar acata las resoluciones del gobierno.

ENTREVISTA

La han celebrado anoche los señores Moret y Gullon para tratar según se ha dicho acerca de nuestras relaciones diplomáticas con los Estados Unidos.

Se guarda absoluta reserva respecto a los asuntos que hayan podido discutirse en la entrevista indicada.

DE LA NOTA

El lunes próximo el gobierno del señor Sagasta hará entrega al general Woolford de la nota que como contestación a la que este formuló en San Sebastian cerca del duque de Tetuan, ha redactado el ministro de Estado señor Gullon.

Así se aseguraba anoche por los ministeriales.

CONSEJO

El lunes próximo se celebrará en la Presidencia consejo de ministros que promete resultar de una importancia extraordinaria.

En este consejo se discutirán ampliamente los asuntos del archipiélago filipino acordándose el relevo del general Primo de Rivera y la aplicación de las nuevas reformas.

NAUFRAGIO

En San Carlos de la Rápita ha naufragado el laúd «Joaquinito». El despacho que comunica esta noticia no dice si han ocurrido desgracias personales.

SAGASTA Y GULLON

El jefe del partido liberal se muestra muy satisfecho por la conducta observada por el señor Gullon y actitud enérgica en que se ha colocado frente a los Estados Unidos.

El señor Sagasta ha calificado al ministro de Estado de sagaz y diplomático.

MAS DE LA NOTA

La nota que ha redactado el señor Gullon no se hará pública considerando que su interés es poco, en atención a que se han dado ya a conocer en el último Consejo sus puntos más esenciales.

A EMBAJADA

El gobierno está decidido a elevar a la categoría de embajada, la legación española en Washington.

ENVIADO

EXTRAORDINARIO

El gobierno tiene también decidido propósito de mandar un enviado extraordinario que en los Estados Unidos haga las gestiones necesarias para contrarrestar la fuerza de los laborantes.

LAS INSTRUCCIONES

DE BLANCO

La mayoría de los periódicos de Madrid publican ayer las instrucciones que el gobierno tiene dadas al general Blanco para el mejor éxito de su gestión político-militar en la gran Antilla. Las instrucciones indicadas son muy extensas, pues vienen a ocupar tres columnas aproximadamente de cada periódico.

Estas instrucciones se condensan en dos puntos para identificación de la acción política y militar.

Esta ha de desarrollarse con toda energía y su éxito será aprovechado por la acción política para el mejor desarrollo de sus planes.

A estas acciones se unirá la de la diplomacia que es a la que con preferencia se dedicará el gobierno.

España para realizar sus propósitos no omitirá medio ninguno desplegando sus energías todas y haciendo frente a los mayores peligros.

Pretende el gobierno hacer ver que hemos entrado en una era distinta por completo a las anteriores, y que la insurrección se verá pronto quebrantada con los medios que han de emplearse en cada una de las acciones militar, política y diplomática.

El general Blanco así que llegue a la gran Antilla procederá a la implantación definitiva de las reformas.

